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Chers tous,

Comme vous pouvez le constater, 
le bulletin que vous attendez tous 
avec impatience, prend une ampleur 
différente pour être au plus près des 
étudiants. Il est principalement tourné 
vers notre formation  Agricadre, si 
estimée par nos partenaires. 

Nous voulons, à travers ces jeunes 
diplômés redonner un nouveau 
souffle pour l’ACT@ESA. En effet, 
notre association a  un besoin réel 
d’être réappropriée par les nouvelles 
générations. Merci à la DREAM 
(Direction des relations Entreprises, 
Alumni et Mecenat),  au service de la 
communication pour sa réalisation et 
son contenu.

Mathieu HAVARD  dans son interview, 
explique très bien l’importance du 
réseau Alumni. Il est indispensable, 
non seulement pour vous étudiants, 
mais aussi pour notre école. Nous 
devons continuer à le travailler. 
Mais pour cela nous avons  besoin 
de nouvelles forces pour qu’elles  
deviennent  les nouveaux interlocuteurs 
auprès des futures promotions.

Alors venez nous rejoindre. Les 
chantiers sont nombreux : adhésion 
à vie avec ses services, gouvernance 
de l’école, Bulletins, journées 
conviviales,…
Afin de poursuivre notre travail, je vous 
propose, si la crise sanitaire le permet, 
2  conseils d’administration :
l’un en Janvier/Février et l’autre Mars/
Avril  2021.
Bien sûr je vous donne  Rendez-Vous 
en Juin prochain pour notre Assemblée 
Générale et partager un moment 
convivial. Nous travaillerons également  
à la mise en place d’un WE inter-promo 
qui était déjà prévu l’année dernière.

Bonne lecture à tous et je vous dis à 
bientôt,

Jean-Manuel PIVERT
Président Act@ESA

Edito



Delphine Milon-Huet  (Agricadre 2016) est chef de 
marché élevage chez ISAGRI, et se lance depuis 
cette année dans une série de vidéos destinées à 
présenter son activité d’agricultrice en Normandie. 

Sa première vidéo sur l’ensilage a fait un carton avec 
plus de 70 000 vues : https://youtu.be/BY--gx5GwV4 

Son crédo : « défendre notre beau métier d’éleveur 
en prouvant que nous sommes loin des clichés et de 
la mauvaise image que nous subissons ces derniers 
temps ».
Son matos : « Pour cela je vais me filmer en 
conditions réelles sur l’exploitation de mes parents 
et vous partager notre façon de travailler, d’élever 
nos animaux »

Delphine souhaite également par cette action passer 
une message qui fort : « Le bon sens paysan existe 
vraiment. Il se vit sur le terrain et pas seulement sur 
les réseaux sociaux avec des # et des images chocs 
sorties de leur contexte sans explication »

INTERVIEW // 
// 3 questions à Mathieu Havard

Mathieu Havard est diplômé Agricadre 
2009 après un BTS ACSE à l’ESA acquis 
2 ans auparavant. Il nous parle du réseau 
Alumni.

Mathieu, bonjour, peux-tu nous dire 
quelques mots sur ton parcours depuis 
que tu as été diplômé de l’ESA ?

J’ai eu la chance de découvrir une entreprise 
en pleine croissance lors de mon stage de fin 
d’étude. Ce stage offre un formidable tremplin pour 
transformer la phase de découverte en première 
expérience professionnelle une fois le diplôme en 
poche. 
Notre Directrice de formation, Mme Prudhomme, 
m’avait orienté vers une petite PME de 10 salariés 
spécialisée dans les énergies renouvelables et la 
production d’engrais organique à base de compost 
de déchets verts, la société Loire Compost 
Environnement. J’ai découvert lors de cette 
expérience la culture de l’entreprenariat ainsi que 
les valeurs de cette société axées sur la transition 
écologique. 
Début 2010, Loire Compost Environnement m’a 
proposé de rejoindre une société filiale, la société 
BEMA, pour construire un projet consistant à 
approvisionner en bois énergie des chaufferies 
industrielles et collectives. Depuis 2010 BEMA 
est passée de 1 à 50 collaborateurs et j’ai eu 
dernièrement l’opportunité d’acquérir la majorité 
des titres du groupe pour devenir PDG.

Pourquoi, selon toi, le réseau Alumni                             
est important ?

Les années d’études permettent de se constituer un 
réseau social d’une puissance extraordinaire bien 
devant les applications proposées par les GAFA 
ou autres géants du numérique. Un réseau qui se 
constitue autour de la fraternité, sous le drapeau 
de l’école, de la convivialité créée par les activités 
périscolaire et de l’amitié avec des camarades 
aux centres d’intérêts communs. Ces camarades 
de promotion ainsi que ceux des promotions 
précédentes représentent une base solide pour 
débuter dans la vie active.

Au delà d’offrir un carnet d’adresse utile pendant 
toute votre carrière professionnelle, le réseau 
ALUMNI permet de garder un contact avec l’école 
pour participer à des conférences sur l’évolution 

des métiers de l’agriculture, un contact pour trouver 
de jeunes recrues mais également un contact 
pour devenir acteur du réseau à travers la prise de 
responsabilité au sein d’une association du groupe. 
Le réseau a besoin d’adhérents mais également de 
représentants s’engageant dans l’association afin 
de la faire vivre.     

Tu souhaitais organiser un moment de 
rencontre entre promotions sur le temps 
d’un week-end prévu en septembre dernier. 
Qu’en est-il ?

Participer au réseau ALUMNI c’est également 
participer à des événements conviviaux pour se 
retrouver physiquement entres amis autour des 
bons produits qu’offrent les métiers de l’agriculture. 
Nous devions ainsi se retrouver en bord de mer les 
19 et 20 Septembre 2020. 
L’événement a été reporté pour cause de crise 
sanitaire mais n’ayez crainte, celui-ci n’est pas 
annulé et nous espérons vous proposer une 
nouvelle date très prochainement.

NOS DIPLOMES ONT DU TALENT !

C’était à l’ouest d’Angers, dans un champ de blé 
ensoleillé, une séance photo d’une après midi. Nicolas 
préparait des visuels pour la toute première édition 
d’Esa Connect, en 2015. Les étudiants Agricadre 
étaient là, disponibles, souriants, enthousiastes, 
prêts à prendre toutes les pauses !

Le jour J, ils ont posé avec le Ministre de l’agriculture 
(Stéphane Le Foll) mais ce sont les photos au soleil 
qui sont restées dans la photothèque de l’ESA. 
Depuis, elles illustrent les supports de communication 
de l’école: site internet, brochures, couverture du 
livre «Les agricultureurs dans le mouvement de 
numérisation du monde» etc etc..
Que sont devenus ces anciens Agricadre depuis 
que leurs photos ont accompagné le changement 
de logo de l’ESA ? De gauche à droite sur la photo, 
quelques indices page suivante au travers de leur 
activité professionnelle.

QUE SONT-ILS DEVENUS

https://youtu.be/BY--gx5GwV4  


« Durant ma formation 
Agricadre (2002 – 
2004), j’ai pu découvrir 
le milieu de la banque 
en effectuant mes 
différentes périodes en 
entreprise au sein du 
marché de l’agriculture 
du Crédit Agricole de 
l’Anjou Maine. 
Dès l’obtention du 
diplôme Agricadre, j’ai 

obtenu un CDI et débuté le métier d’employé de banque 
sur le marché des particuliers. Tout en continuant à me 
former au sein de l’IFCAM (l’Université d’entreprise 
du Groupe Crédit Agricole), j’ai appris à découvrir et à 
connaître les besoins privés de mes clients au travers 
du métier de conseiller clientèle auprès des particuliers. 
Par la suite, je me suis orienté vers les métiers de 
conseillers clientèles agricoles puis professionnelles où 
j’ai pu mettre en pratique mes connaissances acquises 
au sein de la formation Agricadre.
En 2017, j’ai souhaité donner une nouvelle orientation 
à ma carrière professionnelle en me dirigeant vers le 
secteur de la formation. 13 ans après avoir quitté l’ESA 
en tant qu’étudiant, 2017 a marqué mon retour dans 

notre école en tant qu’enseignent en gestion auprès 
des BTSA ACSE et au sein du cycle Agricadre !
Mes anciens enseignants (Brigitte Soulez, Yves Capy 
et Anne Prudhomme) étaient au rendez-vous en tant 
que nouveaux collègues pour m’accompagner dans ce 
nouveau métier.
Aujourd’hui, je participe à la coordination de l’option 
gestion d’Agricadre avec Anne Prudhomme, la 
responsable de la formation Agricadre.
Mon expérience « pratico pratique » du terrain me permet 
d’apporter une valeur ajoutée à mes enseignements et 
mon vécu professionnel est extrêmement apprécié de 
la part de mes étudiants. 
Mon expérience montre qu’une vie professionnelle 
est de moins en moins linéaire et par conséquent, 
l’association des Alumni représente une opportunité 
afin de se tenir informer, de garder le contact et de se 
constituer un réseau ». »

Comme Ludovic, vous êtes intéressé(e) par une 
expérience de formateur, vous souhaitez partager 
avec votre parcours et votre vécu avec les étudiants et 
les alumni, enrichir votre réseau ? 
Contactez-nous en nous écrivant à dream@
groupe-esa.com en mentionnant dans l’objet « 
Alumni ESA »

INTERVIEW //  Ludovic Morin, « quand un ancien étudiant 
devient enseignant » 

Nicolas Escamez, 
nouveau directeur de la recherche de Vivadour

Nicolas Escamez rejoint le groupe coopératif gersois Vivadour.
Nicolas Escamez vient d’être nommé directeur de la stratégie 
et du développement coopératif de Vivadour. Il a rejoint le 
comité de Direction de la coopérative le 6 octobre. Avec les 
membres du comité de direction, il aura pour mission de 
renforcer et accélérer le développement de tous les métiers 
du groupe, de créer de nouvelles agrochaînes contributrices 
pour les adhérents et la coopérative. «Il développera 
également la visibilité et le rayonnement du groupe et de ses 
équipes» a fait savoir le groupe coopératif dont le siège est 
installé à Riscle dans le Gers.

Âgé de 38 ans, Nicolas Escamez est diplômé de l’ESA d’Angers 
et d’un Master en Finances. Il occupait précédemment le 
poste de Directeur du Développement International au sein 
de la coopérative Terrena. Le groupe coopératif Vivadour, 
principalement implanté dans le Gers et les départements 
limitrophes, compte 4.800 agriculteurs et 1.000 salariés. Ces 
dernières années, Vivadour a établi des alliances stratégiques 
avec des entreprises notoires comme Bonduelle, Corteva, 
Delpeyrat, Fermiers du Gers, Cocorette.

RUBRIQUE MERCATO 
– COMMUNIQUEZ -NOUS VOS ACTUALITÉS !

| Maxime DESSAINT | 
Représentant technico-

commercial spécialisé cultures 
végétales, dans un négoce 

agricole de la région Hauts de 
France - Devulder et Ghys.

| Marie PERINOT CADIOU | 
Expatriée au Canada (Sainte-
Hyacinthe ), commerciale pour 
un équipementier en élevage 

JOLCO EQUIPEMENTS.

| Mathieu FOURDINIER | 
Installé sur l’exploitation agricole 

familiale en pommes de terre 
dans le Pas de Calais.

| Laurent DUVAL | 
Responsable technique, dans 

un négoce agricole de Picardie, 
ASEL Agri Service du Laonnois.

| Léa VIDALE | 
Responsable régionale et 
Manager chez ISAGRI en 
Région Hauts de France.

| Clément MILHAMONT | 
Ingénieur commercial terrain 

de marque Pioneer Semences 
chez Corteva Agriscience, à 

Chambéry.

| Nicolas LEDEUX | 
Responsable d’une exploitation 

agricole dans la Somme.

Un AGRICADRE 
devient Maire de FONTENAY-LE-COMTE (85) ?

Le 28 juin dernier, Ludovic 
HOCBON, ancien élève 
AGRICADRE (Promo 95-97) 
a été élu Maire de Fontenay-
le-Comte, Sous-préfecture 
de la Vendée et ancienne 
capitale du Bas-Poitou. 

Ludovic était auparavant 
premier Adjoint de cette ville 
d’Art et d’Histoire, tout en 
exerçant son activité dans 
le domaine de la production 
de fleurs coupées ainsi que 
de leur commercialisation 
de gros et de détail ; activité 
d’ailleurs partagée avec sa 

femme, Nathalie (GNAHO), 
également ancienne élève 
AGRICADRE (Promo 96-98).
Nous lui adressons nos plus 
vives félicitations et nous lui 
souhaitons un plein succès 
dans cette nouvelle, lourde et 
noble responsabilité.

| Maxime MENVIELLE |
Ingénieur commercial semences 
(Maïs, Tournesol, Colza, Sorgho, 

Soja)sur les secteurs Poitou-
Charentes et Pays de Loire, dans le 

groupe coopératif EURALIS



RUBRIQUES ECOLE ET FORMATIONS 
L’ESA VOUS PARTAGE SES PROJETS 

Agricadre s’exporte 
dans le Nord de la France

Après des savoir-faire techniques acquis en 1er cycle, 
Agricadre, créé par l’ESA en 1993, propose une solide 
connaissance de l’entreprise et de son management, 
ainsi que des compétences opérationnelles en gestion, 
commerce ou commerce international.

Agricadre répond aux souhaits de nombreux étudiants qui 
préfèrent sécuriser leurs études, en enchaînant les parcours 
courts, tout en visant des emplois à responsabilités et une 
bonne insertion professionnelle, et aussi la possibilité de 
rentrer directement en Master 2.

Le diplôme « Agricadre by esa » sera mis en oeuvre dès 
la rentrée 2020 par l’Institut de Genech, situé près de Lille. 
Cet établissement d’enseignement général, professionnel 
et technologique privé propose plus de 80 formations dans 
les métiers de la nature et du vivant.

L’ESA crée un bachelor orienté sur l’agroécologie et l’agroa-
limentaire. Il ouvrira en plusieurs étapes :

• La 3e année en septembre 2020,
• La 1re année en septembre 2021,
• La 2e année en septembre 2022.

Objectif de la 3e année : accueillir des étudiants BAC+2 
qui se projettent majoritairement vers un diplôme BAC+5 
en mettant en œuvre une pédagogie active par projets au 
premier semestre. Le deuxième semestre permettra, quant 
à lui, de partir deux à trois mois chez notre partenaire Néer-
landais pour suivre un module “Climat smart farming”.

Contact : h.rongeot@groupe-esa.com

Un Bachelor à l’ESA

Mathieu Bouchonneau / 
Bastian Sionneau : en finale 
d’esaconnect

Le Campus des Agricultures lance son fonds de 
solidarité / Des bourses de 1000 € pour 30 étudiants

Nous vous en avons parlé dans le précédent bulletin : 
nos jeunes startupers Agricadre – Mahieu et Bastian 
- poursuivent leur aventure Agritreso. 

Après leur première année d’Agricadre ils continuent 
à allier étude et entreprenariat.  Durant cette première 
année ils ont fait le lien entre formation et entreprise. 
Les modules de la formation Agricadre «Etude de 
marché, Plan d’action commerciale» ont été réalisés 
sur leur propre entreprise :  un réel bénéfice pour la 
promo et surtout pour les jeunes étudiants entrepre-
neur. 
« La mise en application à l’échelle de notre entre-
prise des cours et la motivation des étudiants de la 
promo à l’égard de ce projet s’est avéré constructif. » 
comme l’explique Mathieu. 
Aujourd’hui l’entreprise Agritreso, après une étude 
de marché, une phase de test de leur première ver-
sion et des rencontres d’acteurs du milieu agricole, 
finalise le développement d’une deuxième version 

qu’elle espère commercialiser très prochainemen 
pour accompagner les agriculteurs.
Agritreso a été sélectionné parmi les finalistes du 
concours #esaconnect organisé par l’ESA et qui met 
en valeur les transformations numériques du secteur 
agricole. Le projet est suivi par la cellule incubation 
situé à la Direction des Relations Entreprises, Alumni 
et du Mécénat. 

Comme Mathieu et Bastian, vous aussi, vous 
avez l’âme d’un entrepreneur ? Ou vous avez tout 
simplement envie de partager votre expérience 
pour accompagner de jeunes projets qui naissent à 
l’école ? N’hésitez plus et écrivez-nous vos idées 
et suggestions à l’adresse suivante dream@
groupe-esa.com en précisant « Alumni ESA »

Le Campus des Agricultures, fonds de dotation initié et animé par 
l’ESA, a mis en place un dispositif exceptionnel d’aides sociales 
pour les étudiants dont la situation financière se trouve impactée 
par la crise COVID-19. 

30 étudiants au total pourront ainsi bénéficier, sur critères 
sociaux, d’une bourse de 1000 €.
La commission d’attribution composée de représentants des 
étudiants, des programmes, de l’administration ESA et du 
Campus des Agricultures s’est réunie pour la première fois le 
1er décembre, lors du Giving Tuesday – la journée mondiale de 
la générosité - pour évaluer les dossiers des premiers étudiants. 
Une deuxième commission se tiendra dans le courant du 1er 
trimestre 2021.
Merci à nos mécènes pour leur soutien qui permet cette belle 
opération de solidarité ! 

Vous aussi, vous souhaitez contribuer, partager, proposer ? 
Ecrivez-nous contact@campusdesagricultures.com  



Le 4 juin dernier, l’équipe de tournage de l’émission 
“Silence ça pousse”, diffusée sur France 5  est venue 
réaliser une séquence au sein de l’USC  LEVA sur les 
associations de cultures.

Véritable challenge pour le LEVA qui en raison du 
confinement se trouvait dans l’impossibilité de présenter 
des essais.

Mais impossible n’est pas LEVA !  Le tournage s’est 
poursuivit dans la magnifique parcelle d’essais 
d’association céréales-légumineuses de la ferme 
expérimentale de Thorigné d’Anjou. Une belle occasion 
de construire et de présenter notre partenariat avec cette 
ferme, en lien avec les besoins des agriculteurs.
La culture associée est expérimentée dans les champs 
afin de ne plus ou moins utiliser de pesticides.

Comment faire des TP d’écologie sans pouvoir aller 
sur le terrain ? Comment faire acquérir aux étudiants 
des compétences en botanique, en observation et 
description des milieux naturels ? 
Pendant le confinement, tel était le défi posé dans le 
cadre des enseignements de l’écologie en Ingénieur 
2e année (Module EVM « Les êtres vivants dans leur 
milieu »).

Une première solution a été de mobiliser le « MOOC 
Botanique » proposé par l’association Tela Botanica.  
A travers une diversité de supports, de courtes vidéos 
et d’activités les étudiants ont pu prendre goût à la 
botanique et à l’écologie des espèces et apprendre à 
reconnaitre les caractéristiques de 10 familles et 30 
espèces communes en France. Un test sur e-campus 
nous a aidé à vérifier que ces compétences étaient 
acquises.

Deuxièmement, il a été demandé à chaque étudiant 
de chercher, tout près de leur domicile, un milieu 
semi-naturel, composé d’espèces végétales 
majoritairement natives, et présentant un intérêt pour 
l’accueil d’une biodiversité sauvage. 
Les étudiants devaient étudier la structure et la 
composition du milieu et se poser des questions 
quant à son fonctionnement écologique et à sa 
gestion. Pour les aider, les enseignants ont filmé une 
série de courtes vidéos au Parc des Ardoisières de 
Trélazé, qui présente une grande diversité de types 
de milieu. 
Ensuite, via le forum e-campus, les étudiants 
pouvaient eux-mêmes poster des vidéos et photos de 

leurs milieux, et des questions, auxquels répondaient 
les enseignants. Quelques exemples des travaux 
rendus illustrent cet article.

Le bilan ?

Certains étudiants ont produit des travaux d’une 
qualité supérieure aux années « classiques », 
en choisissant des milieux qui les intéressaient 
certainement (à proximité de leur domicile, faisant 
parfois partie de l’exploitation familiale). Et la liberté 
de travailler sur de nombreux sites différents nous 
a permis de voir une diversité impressionnante de 
milieux : forêt, haie, mare, rivière, dune de sable, 
marais, alignement d’arbres en pleine ville…

Même sans confinement, nous en tirerons les leçons 
pour les années à venir !

Silence ça pousse !

L’écologie de terrain « en distanciel » !

AGENDA

Samedi 12 décembre 2020 : 
Rencontres Digitales 

(JPO 100% à distance)

Vendredi 15 janvier 2021 : 
séminaire ECOVIC

Samedi 23 janvier 2021 : 
Journée portes ouvertes

Samedi 13 février 2021: 
Journée portes ouvertes

du 24 au 26 février 2021 :  
Rencontres Francophones Légumineuses

Lundi 1er mars : 
dépôt du dossier HCERES

Samedi 13 mars 2021 : 
Journée portes ouvertes



Suivez-nous

www.groupe-esa.com
 02 41 23 55 55
55, rue Rabelais 

49007 Angers Cedex 1

Vous souhaitez nous rejoindre 
et participer au développement du réseau Alumni de votre école ? 

Contactez la DREAM dream@groupe-esa.com 
en indiquant « ALUMNI ACT@ESA – je suis là ! » dans l’objet 

Vous avez une remarque, une proposition à faire ? 
Contactez la DREAM dream@groupe-esa.com 

en indiquant « ALUMNI ACT@ESA – j’ai une idée ! » dans l’objet


